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汽车企业应该怎么进行供应链管理
汽车
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中国汽车市场在金融危机后曾出现几个月的低速发展期，而今年第一季度以后，市场又突然高速增长

。在这种波动的市场情况下，汽车企业应该怎么进行供应链管理？

　　林_"：供应链管理是一项很复杂的工作。在最终的整车出来之前，汽车企业可能要与5千到1万个

零部件供应商打交道，并且，有的零部件的前置期可能只有2-3周，有的可能要20-30周。而出现经济

危机和汽车市场波动时，汽车企业在进行供应链管理方面可参考以下做法：

　　1、向优秀企业包括竞争对手学习。比如学习丰田以及其他日系车企在成本控制方面、一些欧洲企

业在效率方面的做法。美系车企里面，我认为克莱斯勒在供应链管理方面做得最好，尤其是在金融危

机之前。

　　2、倾听和了解供应商，与供应商建立良好的关系。整车厂要和供应商时常进行沟通，了解它们的

困难、应变能力、与整车厂的合作意愿，可以帮助整车厂改善与供应商的关系。

　　3、采用新的管理和采购策略。削减供应商数量是很多汽车企业优化供应链的一种做法，但是这种

方法只能实施到一个限度。而更重要的是，采取一些方法优化对供应商的管理流程。另外，在供应商

的选择上，也可以更多地采用较近处的供应商。比如在中国进行生产的美国车企，原先一些要从美国

或墨西哥进口的零部件，也可以尝试从更近处(比如印度尼西亚)的工厂进口。

　　盖世汽车网：欧、美、日系汽车企业都有不同的供应链管理模式，并且它们也都已进驻中国。哪

个系别的供应链管理模式更适合中国企业学习？

　　林_"：中国企业有机会学习已经被这些优秀车企证明是有效的好的供应链管理方法，而不必将自

己的管理体系变成日式的或美式、欧式的。它们的供应链管理方式也各有利弊。中国企业应该要发展

出适合中国的管理体系。虽然这种体系短期内还无从知晓，但这是未来的方向。

　　盖世汽车网：很多人认为日系的供应链管理模式是最好的。

　　林_"：我觉得它是最有效的供应链管理模式之一。

　　盖世汽车网：日系的供应链管理模式有什么不足吗？

　　林_"：日本车会给人一种印象——这些车造得太便宜了，尤其是对欧美消费者来说。虽然日本车

在成本和效率管控方面做得很好，但是它们用的原材料比如钢铁也相当来说，更轻更便宜，所以这些

车可能被认为是便宜货。而美国车，虽然质量不能算最好的，但是可能是最强劲的，它们更大、更重

一些，使用了更结实的材料，而一些消费者可能更偏好这种车。
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